

令和5年第11回教育委員会会議録

- 会議名 令和5年第11回忠岡町教育委員会定例会
- 日時 令和5年11月22日（水）午前10時から午前10時40分
- 場所 忠岡町役場 3階 研修室3
- 出席者 教育委員会委員
 - 教育長 富本 正昭
 - 教育長職務代理 新田 哲也
 - 委員 谷野 しづこ
 - 委員 竹林 正訓
 - 委員 徳田 久子

事務局

教育部長	二重 幸生
教育部教育みらい課長	森野 英三
教育部学校教育課参事	三好 泰隆
教育部教育みらい課主幹	岩根 由佳
教育部教育みらい課主査	園部 一輝

- 傍聴者数 1名
- 会議録署名委員 徳田委員
- 議事日程
 - 日程第1 報告第33号 行事等報告について
 - 日程第2 報告第34号 町立各学校園行事について

その他

■会議の内容

富本教育長	ただ今から令和5年第11回忠岡町教育委員会定例会を開催いたします。 (開会 午前10時00分)
富本教育長	本日の応召委員は4名で、出席委員は4名であります。 従いまして委員会は成立しております。 次に議事に入ります前に、本日傍聴の申し出があります。 傍聴を許可することとしてよろしいでしょうか。 (「異議なし」の声)
富本教育長	ご異議がないので、傍聴される方の入室を許可することといたします。 (傍聴者 1名入室)
富本教育長	本日の会議録署名委員を会議規則第16条第3項の規定により、教育長の指名として、ご異議ございませんか。 (「異議なし」の声)
富本教育長	ご異議がございませんので、徳田委員にお願いいたします。
富本教育長	次に教育長の報告に入ります前に、前回の会議において教育長職務代理者として新田委員を指名させていただきましたので、新田職務代理から就任のご挨拶を頂戴したいと思います。
新田職務代理	なにぶん非力ではございますが、皆様のご協力をいただいて、なんとか頑張っていきたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願い申し上げます。
富本教育長	よろしくをお願いいたします。
富本教育長	次に、教育長の報告をさせていただきます。 私の方からはですね、この11月9日(木)・10日(金)に近畿ブロック2府4県の町村教育長会総会がございまして、私、今大阪府の町村教育長会の会長をしておりますので、私と副会長の豊能の教育長さん

の2名、そして随行ということで二重部長の3名で京都へ行って参りました。ちょうど泊まらせてもらったところ、会議があったところが蛤御門の変の向かいで、本当に銃弾の跡があって、京都府の教育長さんが仰っていましたが、みんながほじくるので、段々と銃弾の跡が大きくなっているという話もあって、私も見に行こうかなと思ったんですが、雨で行けませんでした。会議の方はですね、2府4県の会長、副会長が集まって、事前に情報交換の概要テーマを決めているんですけども、今回は教員不足。それぞれ府県の教員不足の現状とその対策、それからなぜ教員不足が続いているのかという部分の中で、我々教職の魅力っていうものをどういう風にして築いていくかという風なテーマで、色々事前に資料を出し合いながら話ししていきました。まず実態ですけども、どことも本当に定数が埋まってない、欠員のままきている。教頭先生が臨時免許を発給して、例えば技術を教えているとか、そういうような状況です。多くの場合は、中には年度当初から埋まっていないというところもあるんですけども、私ども本部なんかの場合は埋まっているんですよ。ただ、団塊の世代の先生方がお辞めになって、若い世代が採用されていきますので、産育休の代替の先生の確保ができない。昔は講師も志を持って、何とか教職に就こうということで、講師の先生方が頑張って正採に向かって努力するということがあったんですが、今は他職が非常に好況といいましょうか、人不足でどの職業でも人を求めていますので、すぐに別の方に行ってしまうというような状況の話がございました。教育委員会の対応策としては、例えば長時間労働を改善するためにICTを入れているとか、制度的に学校閉庁日をしているとか、そういうやれることはかなりやっているんですけども、なかなか教員採用で学校に来てくれる人材の確保が難しいなという風な話が出て参りました。次に教職の魅力はどうしていくかという話があったんですけども、学校現場ができる魅力の発信というのは限られていると私は思います。基本は任命権者の府県の、それからはもちろん、今はしみったれて3分の1しか出していませんけれど国。その辺がやっぱり教職の魅力であるとかその辺を本来は出すべきだと思います。ただ、逆の半面教師的な例が出ました。それは何かといいますと、教職を目指す学生さんが、最初に養成系の大学以外はですね、最初に現場の教職の実態を見るのは教育実習の場なんです。その教育実習の場で、将来夢に描いているような部分を直に触れるわけなんですけど、ある町の教育長さんが現場で叱った、というのは良かれと思いたんでしょけれど、教育実習の担当教員が夜の11時くらいまで連日指導ということでかなり色んなことを詰めてですね、その方は町で生まれた方なんですけ

	<p>れども、結局教職の採用試験を受けなかったというような部分で、将来我々の職のバトンタッチをする人を一人失ったということになるということで、教育実習でどういう風に接していくかということも大切だという話もありました。その話を聞いていて、実は先日、私どものところでもですね、講師で採用されている方がめでたく教職員採用試験に合格されました。大阪府に採用されました。ところが、オープンスクールの時にですね、その方の授業を見た保護者が、その保護者は我々と同業で学校の先生で、その先生が来られて板書の仕方が悪いなど、かなり詰められたみたいです。その結果ですね、彼は教員採用試験に合格しておりますが、辞退しました。結局、さっきの教育実習で学校側がそういう風な部分をする、保護者の方がそういう風な形で、これも将来私どもの教職のバトンタッチできる人材を一人失ったと。ただ、打たれ弱いなという印象は確かにもってますけれども、「ローマは一日にしてならず」というスペインの作家のセルマンテスのドン・キホーテの中の言葉ですけれども、僕は「教員は一日にしてならず」、もうちょっと寛容に先生方の成長を見守っていただきたいなど。最初から完成品なんてありません。思い返すと、私自身も相当無茶苦茶してたというか、そんな完成品じゃありませんでした。そういう寛容さっていうんでしょうか。社会全般が寛容さっていうのがなくなってきた、ギスギスしてきていますけれども、人と人が接するこの大切な仕事、教職という部分で先生方の成長を温かく見守っていくという風なムードが教職への魅力に繋がってくるんと違うんかなと、私はもう強く年を取って、高齢者の域に入っていますが、今私が感じるところです。随分、無茶苦茶なこの私を本当に温かく町民の保護者の方も見守ってくれました。随分、スカタンもしましたし、恥もかきました。それでも、見守ってくれたという寛容さが必要と違うんかなと。それがあから、教職員も子どもに対しても寛容になれるんかなと、そういう風な思いがしています。</p> <p>雑駁な話でしたが、私からの報告は以上とさせていただきます。</p>
富本教育長	<p>それでは、議事に入ります。 議事日程を事務局より朗読願います。</p>
岩根主幹	<p>(議事日程朗読)</p>
富本教育長	<p>日程第1・報告第33号「行事等報告について」を議題と致します。 事務局より議案の朗読を願います。</p>

岩根主幹	(議案朗読)
富本教育長	会議規則第9条の規定により趣旨説明を求めます。
二重部長	<p>5ページをお願いいたします。令和5年10月分の社会教育行事等について報告いたします。</p> <p>10月1日(火)おもちゃの病院 6日(金)のびのびサロン 18日(水)子育て親サロン 5日(木)ブックスタート事業(ブックセカンド) 12日(木)ブックスタート事業(ブックファースト) を開催しました。</p> <p>また、それ以外の各種団体の定例会等を開催しております。今回、秋ということで文化祭が催されております。</p> <p>13日からは子ども作品展 27日からは一般の文化祭作品展 を実施しております。</p> <p>なお、ここには記載しておりませんが、3日に表彰式を開催しております。その前の10月29日にふれあいフェスティバルということで、文化祭で各クラブの発表を行っております。</p> <p>それ以外に関しましては、記載のとおりでございます。報告は以上です。</p>
富本教育長	報告は以上のとおりです。ご質疑を承ります。
富本教育長	<p>何かございませんでしょうか。</p> <p>ご質疑がないようですので、日程第1・報告第33号「行事等報告について」を報告どおり承認することにご異議ございませんか。</p>
	(「異議なし」の声)
富本教育長	<p>ご異議がないようですので、報告どおり承認することに決めます。</p> <p>次に日程第2・報告第34号「町立各学校園行事について」を議題と致します。事務局より議案の朗読を願います。</p>
岩根主幹	(議案朗読)
富本教育長	会議規則第9条の規定により趣旨説明を求めます。

森野課長	<p>18ページをお願い致します。 東忠岡こども園行事予定でございます。 7日 消防署避難訓練 15日、16日 中学生職業体験学習 となっております。 すみませんが、一旦16ページにお戻りいただけますでしょうか。 10月2日よりオープンしました地域子育て支援センターひだまりにつきましての事業報告でございます。 10月で開所日数21日、延べ315名、1日平均15名の方にご利用いただきました。10月につきましては、子育て支援の相談件数は0件でございましたので、ご報告いたします。こちらにつきましては、次回以降はこども園の行事報告の次に資料として入れて参りますので、よろしくをお願いいたします。 こども園関係は以上でございます。</p>
三好参事	<p>19ページをお願いいたします。忠岡小学校です。 9日、10日 6年生修学旅行で伊勢志摩方面へ行っております。 28日 6年生が陸上記録会で、高石市の小学校と合同で実施しております。 続きまして、20ページをお願いいたします。東忠岡小学校です。 1日、2日 6年生修学旅行で同じく伊勢志摩方面へ行っております。 5日 日曜参観 となっております。 続きまして、21ページをお願いいたします。忠岡中学校です。 1日 文化活動発表会 7日～10日 3年生進路懇談 15日、16日 2年生職業体験 22日 3年生第3回学力診断テスト 27日～29日 期末テスト となっております。 小中学校の行事につきましては以上となります。</p>
富本教育長	<p>説明は以上のとおりです。ご質疑を承ります。</p>
徳田委員	<p>支援センターのひだまりの利用状況なんですが、「子ども」と書かれているんですけども、年齢層は把握されていますか。</p>
森野課長	<p>「子ども」につきましては、未就学児になりますので、0歳から6</p>

	歳までの方にご利用いただいております。
徳田委員	ということは、平日の午前中に参加されているので、保育園や幼稚園には行っていないという子どもたちと理解していいのでしょうか。
森野課長	その通りでございます。
富本教育長	要するに、0・1・2歳で保育園に入れていない在宅の子ども、もしくは就学前だが施設に入っていない可能性のある子どもとなるとかなり少ないと思うのですが、どうですか。
森野課長	0～3歳のご利用が多いです。どこにも所属していないお子様のご利用になります。
徳田委員	ありがとうございます。
富本教育長	他に何かございませんでしょうか。
徳田委員	小学校と中学校の行事で、15・16日で職業体験というのが記載されているのですが、忠岡小学校にあるということは中学生が小学校に行かれるということですね。東忠岡小学校には記載されていないんですが、東忠岡小学校には行かないんですか。
三好参事	記載はございませんが、両小学校に行っております。
徳田委員	たぶん、忠岡の中で職業体験に色々に行かれると思うんですけど、行かれるところを探すのにご苦労もされていると思いますが、こども園や小学校以外にどういったところに行かれていますか。
三好参事	教育関係ですと、小学校やこども園。あと、消防署、病院や介護施設、漁業など様々な分野でお世話になっております。
富本教育長	漁港も行かせてもらってるんやな。
三好参事	漁港も行かせてもらっています。
新田職務代理	それに伴ってですけどね、うちもずっと受けてたんですが、ある時から中学校の方から「今年もお願いできますか」というのがなくな

	<p>ってきたんです。受けて先が増えたり減ったりと、その辺りはどう いう感じでやってるのかなと思うんですが。</p>
三好参事	<p>中学校から各施設に依頼しまして、お受けいただいたところに見学 に行くという形になっております。</p>
富本教育長	<p>生徒の総数が減ってきているのは事実で、以前はかなり増やしてお かないと、受け入れ先が何名までとなっているから、昔は事業所を 増やさないと収まらなかったんです。</p>
新田職務代 理	<p>昔はかなり遠いところまで行ってましたよね、岸和田とか。</p>
富本教育長	<p>町内で収まらなかったの。その辺またそういう話がでたというこ とで、学校に問い合わせさせていただいてください。</p>
富本教育長	<p>他に何かございませんでしょうか。</p>
竹林委員	<p>先日、用事があって中学校の近くを通ることがあったんです。その 時、中学校平日なのに休みかなって思うくらい、すごく静かだった んですね。ちょうど、教室の真横を通ったんですが、その教室から 先生の声が微かに聞こえてきたというような状態でした。今日もこ こへ来るのに中学校の北側の道を教室沿いに歩いてきたのですが、 本当に静かに、たぶん英語の授業をしていたんだと思うんですが、英 語のテープが聞こえてくるという、非常に落ち着いた状態で授業を 行ってるんだなというのを感じました。それで、10月号の忠中だよ りを読ませていただいたんですけども、いじめについて考えよう ということで、いじめ問題に取り組む様子を掲載しているんですけど も、先生方がいじめ問題に大変積極的に取り組んでおられて、また 校長先生の悩みなんかも吐露されているんですが、いじめはどの集 団でもいつでも起こりうるんだっていう認識が、重大化を防ぐ第一 歩になるん違うかなと思って読ませていただきました。本当に一生 懸命取り組んでいただいているなど、有難く思います。先ほど、教 育長から教育職についてのお話がありましたけれども、保護者の方 に色々不満足な点もあるかと思うんですけども、そこはきちんと学 校の方へ伝えていただくことも大事なことだとは思いますが、そ れでも、先生方のいい点も見ていただいて、そこをサポートして いただくということを、また事務局の方からも積極的に保護者や町民 の方に啓発していただけたらと思いますので、よろしくお願 いします。</p>

富本教育長	<p>本当に有難いお言葉です。今のお話、ご指摘いただいた部分、いいところも含めて、お褒めの言葉もあったということを是非お伝えしてください。励みになると思います。ありがとうございます。</p>
富本教育長	<p>他にご質疑はございますか。 他に、ご質疑がないようですので、日程第2・報告第34号「町立各学校園行事について」を報告どおり承認することにご異議ございませんか。</p> <p style="text-align: center;">（ 「異議なし」の声 ）</p>
富本教育長	<p>ご異議がないようですので、報告どおり承認することに決めます。以上で、本日提出されました議案はすべて終了致しました。傍聴者は、ご退室をお願いいたします。続きまして、その他に入ります。以下の内容を報告して終了。</p> <p>1. 令和5年 第12回教育委員会定例会議の日程について</p>